

Communiqué de **Presse**

L'exposition *Femmes plurielles* sera inaugurée aux Archives départementales le 8 mars

Réalisée par les Archives départementales (1, rue Charles-Roy à Nevers), l'exposition ***Femmes plurielles*** sera inaugurée

mercredi 8 mars, à 18 h 30,

à l'occasion de la **Journée internationale des droits des femmes**, par **Blandine Delaporte**, 1^{ère} vice-présidente, les vice-présidentes **Michèle Dardant**, **Jocelyne Guérin**, **Justine Guyot** et **Joëlle Julien**, et le vice-président **Wilfrid Séjeau**.

Visible jusqu'au 16 juin, cette exposition est consacrée à l'histoire des femmes dans la Nièvre.

Objectifs :

- Étudier l'histoire des femmes dans la Nièvre sous un angle différent de celui qui avait été proposé lors de précédentes expositions ;
- Mettre en valeur des archives inédites, certaines présentes dans les fonds des Archives départementales depuis longtemps (ex. : parchemins du XVI^e siècle), d'autres données récemment par des particuliers (comme le fonds Jaillet, fondateur des Galvachers du Morvan) ou achetées en 2022-2023 (ex. : une vingtaine de cartes postales anciennes).

Thèmes :

- **Les femmes et la religion**

Les archives anciennes montrent en particulier le poids important des couvents de femmes notamment à Nevers (couvent Saint-Gildard).

- **S'instruire et transmettre**

La scolarisation des filles s'est faite plus tardivement que celle des garçons au XIX^e siècle. Toutefois, le nombre important d'institutrices dans les écoles nivernaises sous la III^e République témoigne de la démocratisation lente mais réelle de l'enseignement des filles.

- **Les femmes durant la Grande Guerre : une mobilisation active à l'arrière**

Infirmières, ouvrières des usines fonctionnant pour l'armée, mais aussi cheffes d'exploitation agricole en l'absence des maris, tout en s'occupant des enfants : les missions des femmes ont été très nombreuses durant les quatre années du premier conflit mondial.

- **Les femmes durant la Seconde Guerre mondiale : aider, se mobiliser, résister**

Ce thème aborde tout d'abord l'aide apportée par les femmes au sein de multiples associations (pour les prisonniers de guerre, pour les familles en difficulté), puis montre comment les femmes deviennent l'objet de toutes les attentions du Régime de Vichy et de la Résistance, pour des raisons évidemment diamétralement opposées, mais avec un objectif commun : les rallier à soi. L'engagement dans la Résistance, longtemps minoré, inspire de nombreuses recherches depuis une vingtaine d'années ; il est abordé avec la mise en lumière d'une Nivernaise oubliée, Augustine Nozet, institutrice à Taconnay.

- **Les femmes au pouvoir**

De Marie d'Albret, duchesse du Nivernais, à la féministe nivernaise Berthe Fouchère, surnommée la Rebelle à 20 ans, l'écart est grand, mais les femmes au pouvoir se rejoignent sur un point : la volonté de se « faire une place » aux côtés des hommes. Droits de vote et d'éligibilité mais aussi conquêtes des droits économiques et sociaux seront les grands combats du XX^e siècle, avec également celui des changements de mentalités.

- **Les femmes au sein du foyer**

Il s'agit d'un rôle majeur dans lequel elles ont été assignées et pour lequel elles ont été représentées. Ce rôle a été instrumentalisé par la publicité avec des imageries très sexistes : femmes à la cuisine, faisant le linge, la vaisselle, etc.

- **Le travail des femmes**

Les femmes ont toujours travaillé, même si cela transparaît peu dans les archives. Le travail salarié des femmes a progressé à partir de la seconde moitié du XIX^e siècle. Travail à la maison ou en usine, la diversité des situations est là aussi très grande.

Mais, comme pour les hommes, la syndicalisation des femmes sera de plus en plus forte avant la Seconde Guerre mondiale ; leur engagement dans le mouvement du Front populaire en témoigne.

La presse est cordialement conviée à couvrir ce vernissage.

Contact :

Stéphane Bénédict / Directeur de cabinet / 06 87 01 00 17

